


・日時：2023年12月16日(土) 13：00～15：30

・会場：おきなわクリニカルシミュレーションセンター(3階)
＋オンライン→ハイブリット開催

・講演
１ 『ハーベスト ～採取の実際〜』

：金城哲史先生（琉球大学病院 医療技術部 臨床工学部門 臨床工学技士）
２ 『輸血部で行う末梢血幹細胞凍結・処理について』

     ：又吉拓先生（琉球大学病院 検査・輸血部 臨床検査技師）
 ３    『末梢血幹細胞ドナーとの関わり』

  ：松本真弓先生（神鋼記念病院 血液病ｾﾝﾀｰ 日本造血・細胞治療学会 学会認定･ｱﾌｪﾚｰｼｽﾅｰｽ）

令和5年度 第２回ベーシックセミナー



●県内関連病院、クリニックへの案内ポスター郵送（459施設）

●日本輸血・細胞治療学会 学会認定アフェレーシスナース登録者施設へ案内ポスター郵送（95施設）

●日本造血・免疫細胞療法学会 移植認定病院へ案内ポスター郵送（254施設）

●造血幹細胞移植医療体制整備事業HPへの掲載

●院内掲示板・電子掲示板への掲載
●琉球大学病院HP,SNS(X,Facebook)への掲載

●メールでの直接案内(移植関係者、以前のセミナー参加者)

案内方法
案  内  方  法



アンケート結果

セミナー事前登録者数

168名

セミナー参加者数
オンライン：147名

会場：20名

アンケート回答者数

68名

ア ン ケ ー ト 結 果



ア ン ケ ー ト 結 果



Q1. このセミナーの特に良かった点は何ですか？

アフェレーシスナースの事を広めることができるきっかけになった
他施設の手技や業務の流れを比較できて良かった
多職種の方の講演をきけたこと。特に細胞保存に関して不勉強だったため
興味深かった

細胞の処理をする上で、日頃気になる要素を確認できたこと
血液センターで働いているので、病棟での移植について知ることができた
アフェレーシスの実際を各職種からの視点で教えて頂けた
機器操作や細胞処理など、普段関わらない部分の話が聞けたこと
手探りの多い中、貴重な臨床実例の事を聞けて、大変有意義でした
アフェレーシスナースの業務や看護について、明確に教えていただいたこと
 PBSCHドナーと看護師の関わりについて、具体的に沢山項目を挙げて頂いた事
幹細胞採取の状況が知れた事
ハーベスト細胞保存を行う現場の、なかなか聞くことが出来ない貴重な話し
が聞けたこと

末梢血幹細胞採取の具体的な危機管理とドナーケアーについて

ア ン ケ ー ト 結 果 (コメント抜粋)



Q2.今回のセミナーで改善した方が良いところは何です
か。

会場の音声がききとりづらかった
貴重な質問もあり、質疑応答のまとめ資料の配布があれが嬉しい
ガイドラインと少々異なる独自の施設基準の場合は、発表時に伝
えて頂きたいです。また、人数制限でオンラインに入れず、視聴
できませんでした。

講演資料は郵送でなく、ダウンロード等で配布はいかがでしょう
具体的な症例の問題の話も聞きたかった
セミナー前に、事前アンケート(質問箱)設置しても良いかと。
事前申し込みしていたにも関わらず、100人超えたからZoomに入れ
ず、参加が大幅に遅れ残念でした

ア ン ケ ー ト 結 果 (コメント抜粋)



Q3.今後どのようなテーマを講演してほしいですか。

アフェレーシスナースに関する、ブラッシュアップできる内容
採取中のインシデント
幹細胞の解凍から投与までの様子を成人と小児に分けて解説。また、
各施設の運用を紹介してほしい。

幹細胞採取に関して、エラーの対処法
移植は実際にどのように行っているのか
採取時における各施設のこだわりや工夫していることなど深掘り
した内容等

その他の細胞治療（CAR-T療法など）
HCTCとアフェレーシスナースの情報共有について
ドクター側観点での研究成果について
ECPの実際について
移植前後の病態などの症例
アフェレーシスに関して、より実践的で具体的な内容(血管選定や固
定法、副作用予防など)を聞いてみたい

ア ン ケ ー ト 結 果 (コメント抜粋)



アンケート結果(コメント
抜粋)

Q4.その他（自由記載欄）

アフェレーシスナースとして行き詰まっているところがありましたが、
このセミナーは貴重な機会となりました。多職種へフィードバックし
今後に生かしていきたいと思います。

可能であれば、オンデマンド配信があると復習になります。
初めての参加でしたが、とても興味深い内容でした。
アフェレーシスナースの活動の必要性と重要性をお示しいただきました。
認定を取った後、勉強する機会がなかったので、今回のセミナーではと
ても勉強になりました。今後も案内をお願いします。

今回は当院の移植医から紹介で受講することができました。このような
素晴らしいセミナーがあることを知りませんでした。

学会認定アフェレーシスナースの病院での活躍を聞くことが出来て
有意義でした。

知識・経験不足だと感じることもありましたが、今回のように様々な職
種の方からの講演は大変勉強になりました。

ア ン ケ ー ト 結 果 (コメント抜粋)




